

紫竹



すべては紫竹の 子どもたちのために

令和7年度5月号 7.5.1

京都市立紫竹小学校
校長 福間 拓

〒603-8422 京都市北区紫竹下園生町 26 番地

TEL 491-6005 Fax 491-6125

<http://cms.edu.city.kyoto.jp/weblog/index.php?id=100809>

紫竹小学校 学校教育目標

「自ら考え、判断し、共に生きる子どもの育成」



5月は憲法月間です。

「会話のキャッチボール」を実践しよう

～その奥にある「思いやり」と「ありがとう」の気持ち、みんなの幸せのために～

さわやかな風が心地よく感じられる季節になりました。1年生は学校生活にすっかり慣れ、4月の3週間はあっという間に過ぎました。「おはようございます！」と、毎朝子どもたちと元気にあいさつを交わすことが、とても楽しい日課になっています。

さて、5月3日は「憲法記念日」です。1947年（昭和22年）5月3日に、日本国憲法が施行されたことを記念して定められました。ご存知の通り、日本国憲法は「国民主権」「平和主義」「基本的人権の尊重」の3つの柱によって成り立っています。中でも「基本的人権の尊重」は、人間だれもが生まれながらにもっている、安心して気持ちよく暮らせる権利、つまり、人間らしく生きる権利を大切にしようということです。学校では、一人一人の子どもを徹底的に大切にすることを基本に教育活動を進めています。そして、その基本となるのが「会話のキャッチボール」だと考えています。

今年度、各教室でのキーワードを「会話のキャッチボールをしよう」にしました。実際、「会話」というものは投げたり、受けたりはしませんので、「会話の上での言葉のキャッチボール」と考えていただけたらと思います。つまり真心のやり取りです。「会話のキャッチボール」がうまくできると、将来、成長し進学しても、社会人になっても幸せな気持ちで生きていけるような気がしています。

野球でキャッチボールをする時は、相手の胸をめがけ、相手が捕りやすいスピードで球を投げます。球を捕る時は、相手の投げた球の正面に回り込み、胸のあたりで捕ることが基本となります。これを会話に置き換えると、相手に伝わるような（相手が理解できるようないい）言葉を使って話したり、また、相手の伝えたい思いは何かを常に考えながら聞いたりすることだと思います。もちろん「会話のキャッチボール」は、音声言語（口に出した言葉）でのやり取りだけを意味しません。話す人の方を向いて、静かに聞いたり、「うんうん」とうなずいたりするだけでも、相手の投げた球を正面で受け止めたことになります。そこには相手を大切にする「思いやり」つまり真心のやり取りがあると思います。それでよいと思います。

朝の教室を回った際に、子どもたちに話をすると、子どもたちはしっかりと私の方を見て話を聞いてくれます。「うんうん」とうなずいてもくれます。そういう時は「ナイスキャッチ！」という意味で、「校長先生の投げた球をしっかり受けて嬉しいです」と感謝の言葉を表すようにしています。また、廊下を歩いていると「校長先生、絶好調！」や「校長先生、じゃんけんしよう！」と言ってってくれることがあります。私に球を投げてくれているのです。嬉しいことです。私は投げてくれた球は、できるだけ正面で捕るようにして、会話を続けたり、じゃんけんに応じたりして受けた球を投げ返すようにしています。

私も普段、保護者の方々や地域の方々、教職員と「会話のキャッチボール」をしますが、その際、いつも幸せな気持ちになります。そのような時は「ありがとうございます」と感謝の気持ちで一杯になります。

子どもが球を投げると、暴投の時もあります。ワンバウンドの時もあります。そんな時は、「しっかり投げなさい！」ではなく、「ゆっくりとここをめがけて投げるといいよ」「ワンバウンドでもいいよ」とそれこそ言葉に真心を込め、子どもの胸にゆっくり投げ返してやればいいのかなど、常々考えています。

これから時代を生きる、子どもたちには、まわりの人とともに幸せな気持ちで生きていくってほしい。願っています。そして、日々の教育活動を通して「基本的人権の尊重」を実現していきたいと思います。

校長 福間 拓



行事予定

日	曜	学校行事	保健関係	PTA・地域関係
1	木	ふれあい朝会 競馬（くらべうま）見学6年	視力検査 (たいよう・4年)	
2	金	育成みんなよろしく大会（鳳徳小学校） SC SSW ALT 代表委員会 相談週間（～9日）5時間授業		
3	土	憲法記念日		
4	日	みどりの日		
5	月	こどもの日		
6	火	振替休日		
7	水	相談週間 5時間授業	視力検査3年	
8	木		視力検査2年 フッ化物洗口	
9	金	相談週間 5時間授業 SC SSW	視力検査1年 フッ化物洗口	
10	土			
11	日			
12	月	諸費振替日（4・5月分）		
13	火		内科検診（1・6年）再検尿	
14	水	クラブ活動開始 ICT	聴力検査5年	
15	木	避難訓練 食に関する指導1年 完全下校（教職員研修のため）	聴力検査3年 フッ化物洗口	
16	金	3年社会見学（京都駅・梅小路）雨天延期（5/30） SC SSW	聴力検査2年 フッ化物洗口	
17	土			
18	日			
19	月		耳鼻科検査（全）	
20	火	1年生をむかえる会		
21	水	クラブ活動	聴力検査1年	
22	木	食に関する指導3年	フッ化物洗口	
23	金	SC SSW スキルアップデイ 5時間授業完全下校	1年心電図検査 フッ化物洗口	
24	土			
25	日			北区ふれあいまつり
26	月	モノづくりの殿堂・工房学習4年		
27	火		内科検診（たいよう・2・4年）	
28	水	ICT	眼科検査（全）	
29	木	食に関する指導3年	フッ化物洗口	
30	金	SC SSW ALT	フッ化物洗口	
31	土			

6月 行事予定

2日(月)歯科検診 全国体力等調査(オンライン) 3日(火)内科検診 4日(水)委員会活動 6日(金)授業参観(5校時) 引き渡し訓練(6校時) 11日(水)歯科検診 13日(金)4年松ヶ崎浄水場 プール清掃6年 16日(月)放課後まなび教室開始	17日(火)低学年水慣れ開始 18日(水)クラブ活動 20日(水)3~6年水泳学習開始 歯科検診 24日(火)心臓二次聴診 27日(金)スキルアップデイ 5時間授業 完全下校	
--	---	---

令和7年度入学式を行いました。



紫竹小学校に、48名のかわいい仲間が加わりました。受付で桜の形の名札をつけてもらい、入学式に臨みました。ちょっと緊張している様子でしたが、体育館へ1年生みんなで整列して入場しました。しっかりと礼をしたり、校長先生のお話を聞いたりすることができました。

翌日からは、ランドセルを背負い、元気いっぱい登校しています。

新学期スタート！



ひとつずつ進級し、新しい学習が始まりました。子どもたちは、とても張り切っています。

休み時間になると、運動場で元気に遊ぶ子どもたちでいっぱいです。

1年交通安全教室！



1年生は、交通安全教室を行いました。北警察署の方と北交通安全協会・地域交通安全活動推進委員の方々に来ていただき、横断歩道や道路の歩き方について学習しました。最後には、実際に玄以通の横断歩道を歩きました。子どもたちは、左右を確かめることや、横断歩道では手を挙げて渡ることなどを実際にやってみました。交通安全教室で学習したことは学校の行き帰りだけでなく、家の人とお出かけする時も頑張ることをみんなで約束しました。ご家庭でも話題にしていただきたいと思います。

4月授業参観・懇談会



22日に、たいよう学級・4・5・6年、23日に1・2・3年の授業参観・懇談会を実施しました。たくさんの保護者の皆様に出席いただきました。進級・入学して張り切っている子どもたちが学習に取り組む様子を見ていただけたことだと思います。ありがとうございました。

相談週間

希望されている保護者のみなさまは、4月22日(火)に担任よりお渡ししたお知らせに記載した日時にご来校いただきますよう、よろしくお願ひします。

水着販売

6月より、水遊び・水泳学習が始まります。水着の販売について4月にお知らせを配付しております。購入される場合は、5月19日までに注文をお済ませください。

引き渡し訓練

6月6日(金)の授業参観後に引き渡し訓練を行います。後日、案内を「すぐーる」にて配信いたします。午後2時50分から3時20分の間に教室まで迎えに来ていただきますようお願いいたします。

部活動に関して

放課後、月に1回程度、バドミントン部、卓球部、陸上部が活動していましたが、本年度、クラブ活動の回数を増やし部活動は発展的解消とします。

4・5月分学校諸費振替日は12日(月)です。

予め、預金残高をお確かめいただき、前日までにご準備ください。